
对大部分老字号来说， 应该做好 “入
时”和保持特色。老字号传承百年，最核心的
就是传承与创新，而百年不变的就是一直根
据市场的变化，不断调整自己的产品与营销
的方式。老字号与新兴网红店相比，存在着
不太善于把握粉丝经济、 社群运营等问题，
老字号的运营能力仍有待提升。

内联升通过引入时尚设计师，与专业团队合作，对产品进行全方面
的创新。在营销方式上，内联升也布局数字化，通过线上直播带货的方
式，开创“坐店等客”之外的新营销模式。

义乌泽熙总经理 朱芳芳

德邦快递北京事业部综合管理部总监 田文伟
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在12月8日举办的2020年度（第十四届）北京商业

高峰论坛上，居然之家董事长汪林朋作为论坛特邀分享

嘉宾，以《从家居产业变化看国内消费新的增长点》为主

题作主旨演讲，揭出家装家居行业消费五大增长点。

汪林朋认为，老房装修已经成为一大消费增长点，

“在北京，老房装修包括二手房装修，几乎占到装修整

体的85%以上。在客户增长的同时，客单价却出现逐步

下降的趋势。2015年以前，居然之家的客单价是2.7万

元，但现在已经下降到1.9万元左右。这说明一个问题，

现在主要的家装家居消费中，刚性消费与改善型的消

费占了主体，攀比型和享受型的消费在下降”。

相较于老房装修需求从少到多，智能家居消费是

从无到有，已经成为新的热点。“随着智能技术的发展，

家庭正在走向智能化。如果我们的家庭不走向智能化，

可能我们的后一代、下一辈就把我们当作‘古董’了。”汪

林朋以自己装修的房子举例，“原先我对智能家居也是

一知半解，装修新房子时才发现，里面有十几平方米的

智能设备控制间，包括各种控制面板、控制开关，跟原来

的配电方式完全

不一样。我们在

家里面必须通过

各种布线系统，

用热点来带动智

能家居。”

在“无定制

不家居”的大潮

下，家居定制化

的发展依然迅

猛。汪林朋表示，

传统的家居，不

管是板式家具、

实木家具，还是厨房、书房，都已经被定制化取代，定制

化背后代表的是个性化消费。

与定制家居“并驾齐驱”的是软装家居消费。汪林

朋认为，现在的装修以旧房、老房为主，使得各种家居

用品成为日常消费品。
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2020北京商业年度发展报告显示：

国货与新业态成消费者心头好

商业高峰论坛特刊

《2020北京商业发展蓝皮书》在论坛举办

期间正式发布，以“探路国内大循环 寻找产业

创新关键变量”为年度调查主题。报告由数十

名活跃在商业一线的记者历时两个月深入调

查采访写就，涉及商场/购物中心、电商平台、超

市、便利店、餐饮、家居、酒业、生活服务等商业

业态，通过大数据、公司研究、高层访谈等方式

探究北京商业项目调整升级特征，深度剖析品

牌发展现状。

以餐饮为例，这个被称为2020年最艰难的

行业之一，在特殊时期体现出餐饮企业的灵

活。调查显示，在餐饮企业的经营中，提供外卖

占到了29%，开展团餐预订占到20%，堂食仅仅

占到17%，来店里点餐外带占16%，食材代加工

占到4%。

2020年，实体商业受到疫情冲击，线下客

流骤降，不少商户难以支撑高昂租金选择撤

铺。不过，在现实与政策利好的双重刺激之

下，商业项目的发展格局正在重构，国货崛

起、新兴业态成为消费者的心头好，一些在运

营上紧随消费需求进行调整的企业正在快速

复苏。

展望未来，数字化浪潮下，新的零售生态已

经开始重构。报告显示，作为流通环节中连接消

费和生产两端的渠道商，商业企业借助自身平

台优势和数字化技术，在产业基础再造和产业

链创新方面进行了多元化尝试，有效增加消费

供给力求实现生产、分配、流通、消费各个环节

的畅通无阻，让供给端与需求端实现循环。

疫情防控常态化和国际关系的复杂变化确

实给企业带来了困难，但是中国经济也正是在

目前这种暂时的困难中孕育了模式创新和技术

创新的动力。在此也看到许多企业和行业都在

“山后练鞭”，卧薪尝胆，力求厚积薄发。

今年“双11”，北京共有37万商家参与，商家数量

在全国大中城市中排名第二。而在平台消费者买入总

额方面，北京同样位居第二位，进口商品消费总额同

比增长42%。新品牌、老字号、文旅产品消费旺盛。“北

京无疑是数字科技创新和数字新消费发展的的重要

阵地。”阿里巴巴犀牛制造CMO危昱总结道。

疫情影响下，特别是服装行业的整个产业链面临

着空前的生存压力。服装的生产、售卖周期变了，春季

的商品都变成了库存。而到夏秋的时候，线上又出现

了消费的小高潮，但对于商家和厂商来说，产能却不

够，“疫情对于从消费格局到行业格局，都带来很大的

冲击。而这也正是国内大循环呼唤供给侧结构性改

革，创造消费新格局的一个缩影”。

危昱还表示，如果把基于移动互联网技术的电

商、新零售的兴起看作是中国在消费领域发生的一轮

改变，那么今天新一轮的改变，极大可能是由AI技术、

数字化生产、IoT等数字科技创新所带来的产业改变、

供给侧结构性的改变。

“以阿里

为例，数字科

技 的 创 新 已

经在交易、生

产 各 个 环 节

深度发展。我

们 的 工 业 视

觉AI系统，已

经 能 够 帮 助

完 成 服 装 质

检工作。今年

天猫‘双11’

活动期间，我

们的核心交易系统在公共云上，经受住了58.3万

笔/ 秒的全球最大瞬时流量洪峰。在直播间上线全

球首个多语言实时翻译系统，可支持214种语言人

工智能客服服务，大幅提升全球购便利化能力。”

危昱说道。

当前的餐饮业态在充分满足大众消费
需求的基础上，消费者对于消费品质的要求
更高，无论是食材挑选、烹饪方式还是就餐
方式。这也促使商场在招商时，对餐饮品牌
品质提升有了更高的要求。

网红餐厅也成为市场的宠儿。从网红餐
厅的爆火现状反射出当下的消费趋势，餐饮业态除了菜品本身之外，在
其他方面也有着许多需要重视的因素。大到整体品牌的形象、饮食文化
的宣导、与市场动态的紧密结合，小到餐厅环境的打造、内部服务的细
节，都可能成为吸引消费者的重点。

主旨分享

居然之家董事长汪林朋：

五年后不用智能家居就成“古董”了

阿里巴巴犀牛智造CMO危昱：

北京是数字新消费发展的重要阵地

本届高峰论坛创新性设置了BOSS面对面环节，6位嘉宾分成两队，围绕“国潮与时尚”“房东与租客”“线上与线下”等热

点话题展开跨界讨论。他们针锋相对、各抒己见，为商业企业的未来发展“抛砖引玉”。

商场是平台，承载不同潮流文化

不论是国潮还是时尚， 都拥有好的元
素，能够与生活方式相融合。老字号在设计
和理念上已经能够追上当前的潮流，所以在
购物中心招商中，也希望能够有老字号品牌
进驻， 为消费者带来更加多元化的体验。不
过，王春艳指出，老字号品牌还需要强化自

身的运营能力和推广能力，这样才能维持长久的销售。

传承创新是老字号发展重点

“

”

对于消费者来说， 餐饮品质会是消费者
更看重的地方， 消费者对于网红餐饮的追求
会更多转向性价比较高的餐饮。 对于餐饮企
业来说， 企业由注重营销变得更注重品质和
服务。此外，外卖是餐饮企业重要的线上突破
口。未来外卖会由低价策略向品质策略转变，

外卖客单价可能会从以前20-30元为主，慢慢提升到30-40元为主。

外卖会由低价策略向品质策略转变

房东
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高品质餐饮品牌成商场招商重点
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数据为生产端注入了强大信心

数据的支持为生产端注入了强大信心。
更加紧密地和大数据结合，能提前洞察市场
趋势， 让生产端和消费端可以同步配合，甚
至生产端可以跑到消费端前面。企业通过智
能化生产，让生产更高效。泽熙有了电商大
数据的支持，在产品上线之后，基本上当天

就能出单，一个星期就能卖爆。差不多在一个月内，基本上平台上线的
单款可以做到10万+。

疫情让快递企业更理解客户体验

对于快递企业而言，疫情期间最大的启
发来自于客户体验。如何在工业园区、写字
楼、小区等具体场景保障货物流通的正常运
行，解决方案逐步增多，对客户体验的理解
也就越来越深刻。为了能在疫情期间及时将
快递送到客户手中，企业在车辆成本和人员
安全方面承受了较大的运营压力。为了能保证员工和客户的安全，物流
企业必须要在物资储备上做到极致。其次是通过大屏每天实时联动、抽
查，来保证工作安全。
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BOSS面对面


